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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
AMLO avasalla al INE con encuestas; alista oposición denuncias 
El Presidente se burla de la ley, al no acatar las medidas impuestas por el órgano electoral 
que le prohíben hablar del proceso, señalan especialistas 
 

 
El INE impone reglas a todos los aspirantes 
Procesos internos de partidos rumbo a 2024 
 

 
Batea AMLO al INE; promueve a Morena 
Exhibe encuestas en Palacio Nacional pese a prohibición electoral 
 

 
Arizona y Texas, tumbas de 93% de migrantes que cruzaron a EU 
Frontera. Hay 939 cuerpos abandonados en morgues allá, pero solo 21 están 
identificados, según revisión de MILENIO; Bárcena: Tres cuartas partes de boyas, en 
territorio mexicano 
 

 
SER: Ingresan al país 200 mil armas ilegales de EU al año 
“Problema gravísimos”, aceptaron emisarios de Biden 
 

 
Disminuye la brecha de ingresos entre 2018 y 2022 
ENIGH. Hogares más pobres del país perciben 15 veces menos que los más ricos, cuyo 
ingreso cayó 2.2% en 4 años 
 

 
La Fed sigue en plan halcón; sube tasa 0.25% 
La ubicó entre 5.25 y 5.50% y dejó la puerta abierta a una nueva alza 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO avasalla al INE con encuestas; alista oposición denuncias  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/presidente-se-burla-de-la-ley-expertos/ 
Consciente de que puede ser sancionado por el Instituto Nacional Electoral 
(INE) y el Tribunal Electoral (TEPJF), el presidente Andrés Manuel López 
Obrador dio a conocer dos encuestas en las cuales las preferencias dan 
amplia ventaja a Morena frente a la oposición rumbo a los comicios 
presidenciales de 2024. En conferencia de prensa y dentro de la sección que 
ha llamado “No lo digo yo”, el Mandatario aseguró que no hay “ningún 
fenómeno político” que pueda frenar y derrotar a la llamada Cuarta 
Transformación. Acusó que el grupo que impulsa una supuesta campaña 
en la que se le responsabilizará si algo le pasa a una aspirante presidencial 
está vinculado a la oligarquía corrupta y los señaló de estar desesperados 
porque “no les sale nada” y de que son capaces de mentir, de calumniar y 
de crear “ambientes enrarecidos”. 
 
Batea AMLO al INE y promueve a Morena  
https://www.reforma.com/batea-amlo-al-ine-y-promueve-a-morena/ar2647257?v=2 
Una vez más, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ignoró ayer la 
prohibición del INE y utilizó su mañanera ahora para promover dos 
encuestas en las que Morena encabeza las preferencias rumbo a la elección 
de 2024. Consciente de la falta, confió en que los consejeros y el Tribunal 
Electoral no lo sancionen por la violación a las medidas cautelares, 
ordenadas por la Comisión de Quejas el pasado 13 de julio.  
Desde Palacio Nacional, el Mandatario sostuvo que, "nada más por única 
ocasión", difundiría información de carácter electoral, con la finalidad de 
tranquilizar a sus simpatizantes a quienes pidió calmar sus ánimos de 
confrontación con la frase: "Serenos morenos". 
En la pantalla gigante del Salón Tesorería, las gráficas de dos sondeos de 
opinión fueron explicadas a detalle por el tabasqueño, quien advirtió que la 
difusión formaba parte de su nueva sección denominada "No lo digo yo". 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/presidente-se-burla-de-la-ley-expertos/
https://www.reforma.com/batea-amlo-al-ine-y-promueve-a-morena/ar2647257?v=2


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Gobernadores de la 4T piden a "opinadores" dejar de difundir 
miedo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-de-la-4t-piden-a-opinadores-dejar-
de-difundir-miedo/ 
El Jefe Gobierno de la CDMX, Martí Batres, así como las y los Gobernadores 
de la Cuarta Transformación hicieron un llamado a los “opinadores” y a la 
oposición a no infundir miedo como estrategia política. 
Por medio de un pronunciamiento, los mandatarios afines al gobierno 
federal advirtieron que recientemente diversas voces y “opinadores” 
vinculados al viejo régimen y a la oposición han buscado sembrar temor. 
“Argumentando que la época de violencia política (que con mucho dolor y 
esfuerzo superamos las y los mexicanos) pudiera regresar, con el cinismo y 
la hipocresía que les caracteriza, sugieren que 'alguien' podría atentar 
contra figuras de la oposición que han manifestado intereses electorales o 
contra medios de comunicación que apoyan su visión política”. 
Por ello pidieron a esos “opinadores” que dejen de ser irresponsables y a la 
oposición a que entienda que México ya cambió. 
 
Se recuperó el ingreso de las familias en 2022  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-recupero-el-ingreso-de-las-familias-en-
2022/1599974 
Durante 2022 el ingreso promedio de los hogares se elevó de tal forma que 
ya superó los niveles prepandemia, a la par que la distribución del ingreso 
se hizo un poco más equitativa. La Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos 
de los Hogares (ENIGH) 2022, que elabora el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), reportó un ingreso promedio trimestral de 63 mil 965 
pesos, equivalente a 21,232 pesos mensuales. Esta cifra implicó no sólo un 
aumento de 11% real frente a 2020, sino también 4.6% real frente a inicios de 
sexenio (2018), y dicho monto se ubicó en niveles de 2016. En conferencia 
para la presentación de resultados, Mauricio Rodríguez Abreu, director 
general de Estadísticas Sociodemográficas del Inegi, explicó que la 
recuperación de los ingresos de los hogares estuvo explicada por rubros 
como las transferencias, con 10.7% real frente a 2016. Comentó que, al 
interior de las transferencias, los apoyos gubernamentales se elevaron 58.6% 
y las remesas 41.3%, y fueron los conceptos que más se incrementaron. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-de-la-4t-piden-a-opinadores-dejar-de-difundir-miedo/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-de-la-4t-piden-a-opinadores-dejar-de-difundir-miedo/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-recupero-el-ingreso-de-las-familias-en-2022/1599974
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-recupero-el-ingreso-de-las-familias-en-2022/1599974


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Refinanciará Gobierno deuda de Pemex  
https://www.reforma.com/refinanciara-gobierno-deuda-de-pemex/ar2647308?v=3 
A pesar de que la Secretaría de Hacienda aseguró que Petróleos Mexicanos 
(Pemex) podía sola con el pago de su deuda, el director de la petrolera, 
Octavio Romero, anunció que el Gobierno sí refinanciará el adeudo porque 
eso es más barato que salir directamente al mercado. En conferencia, 
Romero aseguró que la deuda para Pemex representa el doble de lo que 
pagaría el Gobierno por realizar una emisión. Detalló que obtener un crédito 
le cuesta al Gobierno 5 por ciento, mientras que para Pemex representa un 
costo de 10 a 11 por ciento. "La deuda de Pemex es la deuda del País, van 
juntas. No tiene ningún sentido que Pemex le regale dinero a las grandes 
financieras, a los grandes bancos. El Presidente ha determinado que ahora 
las emisiones o refinanciamientos de bonos los haga el Ministerio de 
Hacienda de acuerdo con los costos financieros del soberano, y esto le 
ahorrará mucho dinero al País", afirmó. 
 
Urgen a maestros a defender Libros de Texto Gratuitos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/urgen-a-maestros-a-defender-libros-de-texto-
gratuitos/1599993 
Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), llamó a maestros a defender los Libros de Texto 
Gratuitos. A través de su cuenta de Twitter, el funcionario de la SEP se lanzó 
en contra de “pseudointelectuales” que, dijo, “braman”, para que se 
desechen los LGT. ¡No me lo creo! No creo que alguien que se defina como 
académico desee una quema de libros. Pero si así fuera: ¡compañerxs, 
corran por sus libros prohibidos porque serán de colección!”, escribió. 
En medio de las críticas de diversos especialistas al contenido de los libros, 
calificó de calumnia los dichos de la Sociedad Matemática Mexicana que 
alertó sobre inconsistencias conceptuales y escaso contenido matemático 
explícito en el libro de primer grado de primaria  
“Un día podré hablar de esto y espero que las cuentas que hacen salgan 
porque esto es una calumnia más... Aprovechen las semanas que les 
quedan. La mordaza jurídica está por caer e irá la nuestra”, tuiteó. 
 
 

https://www.reforma.com/refinanciara-gobierno-deuda-de-pemex/ar2647308?v=3
https://www.excelsior.com.mx/nacional/urgen-a-maestros-a-defender-libros-de-texto-gratuitos/1599993
https://www.excelsior.com.mx/nacional/urgen-a-maestros-a-defender-libros-de-texto-gratuitos/1599993


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
INE avala lineamientos para "corcholatas" y oposición; tendrán 
tope de 34.3 mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ine-avala-lineamientos-para-corcholatas-y-
oposicion-tendran-tope-de-343-mdp/ 
El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó los lineamientos para regular y 
fiscalizar los eventos, gastos y propaganda de las "corcholatas" de la 4T, así 
como los aspirantes de oposición del Frente Amplio Opositor, quienes 
tendrán un tope de gastos de 34.3 millones de pesos. Los lineamientos 
fueron aprobados por unanimidad de votos, mientras que el tope de gastos 
de campaña fue aprobado con 7 votos a favor y cuatro en contra, ya que 
algunas consejerías señalaron que era excesivo. Además, se aprobó que los 
servidores públicos podrán participar en los procesos internos de los 
partidos, siempre y cuando no incurran en la vulneración a la equidad. 
Tope de gastos 
Las personas aspirantes podrán aportar, en dinero u otras aportaciones, un 
límite de 2 millones 148 mil 166 pesos; mientras que las aportaciones de 
militantes y simpatizantes, de manera individual, será de hasta 537 mil 041 
pesos. 
 
Avala INE lineamientos para regular a ‘corcholatas’ y oposición  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/27/politica/avala-ine-lineamientos-para-
regular-a-corcholatas-y-oposicion/ 
Ciudad de México. - El consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE) 
aprobó casi a la media noche de este miércoles los lineamientos para 
fiscalizar las actividades de aspirantes presidenciales, así como el tope de 
gastos de aquellos por 34.3 millones de pesos. Las nuevas reglas fueron 
delineadas por el INE en acatamiento a una orden del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), con el objetivo de que las 
actividades en curso de Morena y aliados así como del frente opositor (PAN, 
PRI y PRD) no afecten la equidad de la contienda 2023-2024.  
Los lineamientos que regularán los procesos para elegir a los futuros 
candidatos presidenciales no prohíben a los legisladores participar como 
aspirantes, y solo imponen restricciones. Así, los partidos deberán reportar – 
y documentar- desde la logística de las giras de sus aspirantes hasta los 
gastos de propaganda y encuestas.  

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ine-avala-lineamientos-para-corcholatas-y-oposicion-tendran-tope-de-343-mdp/
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ine-avala-lineamientos-para-corcholatas-y-oposicion-tendran-tope-de-343-mdp/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/27/politica/avala-ine-lineamientos-para-regular-a-corcholatas-y-oposicion/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/27/politica/avala-ine-lineamientos-para-regular-a-corcholatas-y-oposicion/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El tope de gasto para cada uno de los aspirantes será de 34.3 millones de 
pesos, incluido aquí las aportaciones de militantes y simpatizantes (con un 
límite individual de 537 mil 041 pesos), mientras que los propios inscritos 
para encabezar los procesos partidistas (futuros precandidatos) pueden 
aportar a su causa hasta 2.1 millones de pesos. 
 
Pone INE nuevos candados a aspirantes presidenciales  
https://www.reforma.com/pone-ine-nuevos-candados-a-aspirantes-
presidenciales/ar2647404?v=7 
Ciudad de México. - Con la advertencia de que deberán tener cuidado en su 
actuación para no cometer actos anticipados de precampaña y campaña, el 
INE aprobó los lineamientos para normar los procesos internos de los 
partidos. Pese a que de estos actos intrapartidistas saldrá el candidato 
presidencial, tanto de Morena como de la Oposición, la autoridad les dará el 
trato de "procesos partidistas", no electorales. Tanto partidos como 
aspirantes deberán seguir reglas estrictas en materia de fiscalización para 
conocer el origen de cada peso que usan en su proselitismo. Se fijó un tope 
de gastos en sus actividades del 34.3 por ciento, contados a partir de la 
emisión de la convocatoria hasta el resultado. Ambos bloques darán a 
conocer el nombre de su abanderado la primera semana de septiembre. 
 
Programas sociales y aumentos al salario reducen brecha en 
ingresos  
https://www.milenio.com/politica/programas-sociales-aumentos-salario-reducen-brecha-
ingresos 
Ciudad de México. - Los incrementos en el salario mínimo y la aplicación de 
programas sociales ayudaron a que las familias mexicanas más necesitadas 
incrementaran su ingreso 19.9 por ciento de 2018 a 2022, mientras que los 
recursos de los hogares más acaudalados disminuyeron 2.2 por ciento, 
muestran cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
De acuerdo con cifras de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los 
Hogares (Enigh) 2022, las personas que se ubican en el primer decil reciben 
4 mil 470 pesos mensuales, superior a los 3 mil 728 de 2018.  
 
 

https://www.reforma.com/pone-ine-nuevos-candados-a-aspirantes-presidenciales/ar2647404?v=7
https://www.reforma.com/pone-ine-nuevos-candados-a-aspirantes-presidenciales/ar2647404?v=7
https://www.milenio.com/politica/programas-sociales-aumentos-salario-reducen-brecha-ingresos
https://www.milenio.com/politica/programas-sociales-aumentos-salario-reducen-brecha-ingresos


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Esto es porque el ingreso que obtienen por su trabajo en este mismo lapso 
se disparó 57.8 por ciento derivado de los aumentos al salario mínimo, 
mientras que su captación de dinero derivado de los programas 
gubernamentales subió 51.8 por ciento. 
 
Boyas colocadas en Texas, una ofensa para México: Ken Salazar  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/26/politica/boyas-colocadas-en-texas-una-
ofensa-para-mexico-ken-salazar/ 
Chihuahua. - Las boyas que el gobierno de Texas instaló en el Río Bravo son 
una ofensa para México, reconoció este miércoles el embajador de Estados 
Unidos, Ken Salazar, en una conferencia de prensa en Ciudad Juárez, 
Chihuahua. Salazar respondió a una pregunta sobre la demanda del 
gobierno federal de Joe Biden en contra de la barrera de boyas que colocó 
la administración del gobernador texano Greg Abbott en el río Bravo para 
evitar que los migrantes crucen desde México, “lo vamos a ver, estamos del 
lado de la ley, tengo optimismo de que vamos a ganar el caso”, comentó a 
los periodistas. “Lo que se tiene que hacer es solucionar este fenómeno 
migratorio que nunca se había visto, es difícil, en toda la frontera de México 
no sólo en Ciudad Juárez, para eso se requiere el esfuerzo que estamos 
dando en el gobierno del presidente Biden”. 
 
Abandonan en EU cuerpos de 939 migrantes  
https://www.milenio.com/internacional/arizona-texas-tumba-939-migrantes-cruzaron-eu 
Un zapato roto, una blusa rosa, una cartera rasguñada, un dibujo con trazos 
de niño, algunas joyas, una gorra con las siglas LA, un celular mordisqueado, 
una tarjeta del Club Calimax, un brassier grisáceo. Cada objeto cuenta una 
historia inconclusa, arrebatada mientras caminaba hacia un destino 
soñado. La mayoría de las personas migrantes fallecieron ahogadas en los 
ríos, devoradas por los animales del desierto o vencidas por el calor extremo. 
Sus cuerpos descompuestos fueron encontrados semanas después, por lo 
que son prácticamente irreconocibles. Las autoridades estadunidenses 
esperan que algún día alguien reconozca una pieza dental, un tatuaje, el 
crucifijo que llevaban el día que intentaron cruzar la frontera o la fotografía 
cuarteada que cargaban como únicos tesoros.  
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/26/politica/boyas-colocadas-en-texas-una-ofensa-para-mexico-ken-salazar/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/26/politica/boyas-colocadas-en-texas-una-ofensa-para-mexico-ken-salazar/
https://www.milenio.com/internacional/arizona-texas-tumba-939-migrantes-cruzaron-eu


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Las tierras donde se hallaron 93 por ciento de los cuerpos están en Arizona 
(458) y Texas (419), estados que forman parte de la principal ruta migratoria 
donde cada año mueren cientos de migrantes intentando cruzar a Estados 
Unidos. California (31) y Nuevo México (10) también aportan cadáveres a esta 
serie de terribles postales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/candidaturas-en-riesgo/ 
De manera preliminar, nos dicen, dentro de Morena y el gobierno federal se 
considera que para las próximas elecciones se buscará que, al menos en los 
estados de Morelos, Chiapas, Puebla y Veracruz, las candidaturas sean para 
mujeres. Mientras que, para la Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco, 
Tabasco y Yucatán, en principio, las candidaturas serían para hombres. Nos 
hacen ver que varios hombres que ya tienen tapizados sus estados con 
espectaculares, bardas y hasta peluches con su imagen, están nerviosos 
ante la posibilidad de que la candidatura, por cuota de género, sea para una 
mujer, y, por el contrario, algunas mujeres que se sienten listas para 
competir por la candidatura podrían quedar fuera. Aunque la decisión no 
está tomada, varios y varias se muerden las uñas de los nervios, pues, el tema 
de género podría dejarlos con su propaganda ya pagada y distribuida, pero 
sin candidatura. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-27/op253582?pc=102 
AL ESTILO de su jefe el Presidente, a Zoé Robledo ya le dio por echarle la 
culpa al pasado de los errores del presente. Conforme pasan los días, siguen 
saliendo más y más ejemplos del lamentable estado de los elevadores en un 
sinfín de instalaciones del IMSS. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1810 
Que los 13 integrantes del consejo nacional de Morena, encabezado por 
Alfonso Durazo Montaño, se quejaron de “la actitud vil, mezquina y 
extremadamente baja por parte de la oposición”, que ha planteado la 
posibilidad de un atentado contra Xóchitl Gálvez, aspirante a la candidatura 
presidencial del Frente Amplio por México. Consideraron que esas 
expresiones “pintan a estos voceros de la derecha de cuerpo entero y es 
parte de su constante desesperación por no lograr ningún resultado 
positivo”. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/candidaturas-en-riesgo/
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-27/op253582?pc=102
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1810


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Héctor de Mauleón 
La historia de la famosa foto del Cuauh  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-historia-de-la-famosa-foto-
del-cuauh/ 
En marzo o abril de 2017, Cuauhtémoc Blanco, entonces alcalde de 
Cuernavaca, Morelos, llamó por teléfono al presidente municipal de 
Yautepec, Agustín Alonso Gutiérrez. La llamada tenía como fin invitar a 
Alonso a una comida en la Parroquia de la Asunción, en Yautepec. 
En ese sitio, el párroco Juan Alvarado se reunía dos veces por semana con 
políticos, empresarios y otras personalidades del estado. Alonso halló una 
mesa larga en la que departían, dice, más de 20 comensales. Entre estos se 
hallaban el senador Ángel García Yáñez y el secretario particular de Blanco, 
Edgar Riu. Ahí estaba también el líder del Cártel Jalisco en el estado de 
Morelos, Raymundo Castro Salgado, El Ray. Lo acompañaban dos jefes 
criminales que por entonces tenían menor rango: Homero Figueroa Meza, 
El Tripa, e Irving Eduardo Solano Vera, El Profe. 
 
Carlos Marín 
Crimen el del GIEI, no “del Estado” 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/crimen-el-del-giei-no-
del-estado 
Con base en medidas cautelares de la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos del 10 de octubre de 2014 —doce o trece días después 
de la desaparición de los 43 de Ayotzinapa—, el peñanietismo le dio la 
bienvenida, en marzo de 2015, a los integrantes del Grupo Interdisciplinario 
de Expertos Independientes: los colombianos Alejandro Valencia Villa y 
Ángela Buitrago, el chileno Francisco Cox Vial, la guatemalteca Claudia Paz 
y Paz, y el español Carlos Martín Beristain. La idea era que contribuyeran al 
pleno esclarecimiento de lo sucedido a los muchachos entre la noche del 26 
y la tarde del 27 de septiembre de 2014, coadyuvando en las indagaciones 
que comenzó la Fiscalía de Guerrero y siguió la extinta PGR.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-historia-de-la-famosa-foto-del-cuauh/
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El acuerdo fue por seis meses prorrogables; la administración anterior lo 
renovó y la actual lo refrendó. Antier, el GIEI concluyó al fin su corrosiva 
misión, dejando tras de sí un tiradero de preguntas sin respuesta y una 
maraña de insidias, interpretaciones y patrañas que ya nadie podrá 
contestar ni desenredar. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El gran distractor palaciego  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-gran-distractor-
palaciego 
Siempre fue un provocador. Lo sigue siendo desde su palacio. Florestán 
Cuando ayer el Inegi dio a conocer que las muertes por covid superaron las 
450 mil, muy por encima de las cifras del régimen, y se actualizó que en este 
gobierno los desaparecidos sumaban 42 mil y los homicidios dolosos 
llegaban a 161 mil 794, que entre defunciones y desaparecidos alcanzan 653 
mil 794 víctimas, López Obrador dedicó su mañanera a denostar periodistas 
y hacerme parte de una conspiración que, de existir, no estoy en ella ni en 
ninguna otra, ni enterado estoy, y a hacer campaña a favor de su partido al 
mostrar una serie de encuestas diciendo no lo digo yo, cuando lo estaba 
diciendo él, y asegurar que no hay fenómeno político que pueda derrotar a 
su partido en las elecciones del año que viene. 
 
Enrique Quintana 
Nada qué celebrar con AMLO  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/27/nada-que-
celebrar-con-amlo/ 
Es impresionante cómo se expresa la polarización que existe en México en 
los comentarios al análisis de los indicadores. Ya no sé qué es peor, si las 
críticas y las descalificaciones de los partidarios de AMLO o las de los 
detractores, que no pueden tolerar ningún comentario que califique 
positivamente los resultados económicos en este sexenio. 
Pues ni modo. Si les enoja a unos y a otros, allá ellos. Cuando los juicios se 
hacen sobre datos duros, el sustento es muy claro y tras 35 años de escribir 
todos los días, la piel está curtida y uno ya curado de todos los espantos. 
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Por esa razón aquí van algunos comentarios a los resultados de la Encuesta 
Nacional de Ingreso y Gasto de los Hogares (ENIGH) del INEGI.  
1-Hay un crecimiento del ingreso corriente de las familias a lo largo de esta 
administración, pero éste es moderado, no es nada espectacular, y resultó 
de 4.6 por ciento respecto al nivel que se registraba en el 2018. Desde luego, 
si se compara con las cifras del 2020, que ya estuvieron afectadas por la 
pandemia, el salto es mayor, de más de 14 por ciento si se consideran solo 
los ingresos por trabajo asalariado. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Ayotzinapa, trampa presidencial  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/07/27/ayotzinapa-
trampa-presidencial/ 
Al dar por terminada la investigación sobre el caso Ayotzinapa en 
septiembre próximo, como está programado, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dirá que cumplió con los padres de las víctimas y resolvió el 
crimen, aunque no sea cierto. El caso, de hecho, concluirá en condiciones 
más confusas, de mayores dudas, lleno de contradicciones y, lo peor, con los 
asesinos confesos en libertad, gracias a que su gobierno les perdonó todo a 
cambio de imputar a militares y exfuncionarios, pero sin aportar pruebas 
para proceder en su contra de manera clara y contundente. 
 
Darío Celis 
Aterriza aquí el mega fondo francés Ardian  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/27/aterriza-aqui-el-mega-fondo-frances-
ardian-525524.html 
EL ENORME FONDO de inversiones francés Ardian llegó a un acuerdo para 
suscribir capital para alcanzar una participación de 50% de la compañía MXT 
Towers, que dirige Antoine de la Pree. El otro 50% continuará en manos de 
EXI, en donde este activo es administrado por Jaime Guillén. 
MXT es una de las principales plataformas de telecomunicaciones y fibra 
óptica del país, con más de 700 torres y más de 4 mil kilómetros, localizados 
principalmente en el sureste del país. Su infraestructura de fibra óptica es 
fundamental en la provisión de servicios de telecomunicaciones, 
principalmente en los estados de Quintana Roo, Chiapas y Tabasco.  
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Esta inversión será canalizada para completar un intercambio de activos de 
200 torres y mil 800 kilómetros de fibra adquiridos previamente a 
Telefónica-Movistar, la que lleva aquí Camilo Aya. 
En adición, esta capitalización deja a MXT en una excelente posición para 
llevar a cabo nuevas inversiones para expandir su portafolio de activos con 
nuevos proyectos de fibra en áreas del país que lo requieren. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 26 de julio de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-26-de-julio-de-2023 
INTERLOCUTOR: Muy bien, presidente. 
En un tercer tema, ya por último, presidente, los pobladores Paulino Valerio 
Rueda, Candelario Olvera, Ambrosio y Cirilo Delgadillo de la Luz, de Villa 
Nicolás Romero, Santa María Magdalena Aztahuacan, Transfiguración, 
Monte Alto, municipio de Villa Nicolás Romero, y Bodenqui, municipio de 
Chapa deMota, todos en el Estado de México, con más de mil 300 familias 
campesinas, por este conducto le envían un cordial saludo, al tiempo que le 
reiteran la invitación para que acepte realizar un recorrido por estas 
comunidades y comparta la comida típica del lugar. 
Señor presidente, el 29 de noviembre del año pasado le expusimos aquí la 
problemática que se padece en estos poblados, que consiste en la falta de 
títulos agrarios de terrenos que se poseen y explotan para el sustento de las 
familias, asunto que se arrastra desde la época virreinal. 
Y acatando sus instrucciones, sostuvimos juntas de trabajo el 12 de enero y 
el 18 de febrero del año en curso, coordinadas por la licenciada Rosa Icela 
Rodríguez, con las asistencias del arquitecto Román Meyer Falcón, titular de 
Sedatu, y el procurador agrario, licenciado Luis Rafael Hernández Palacios, 
en la que se ha expuesto dicha problemática. 
Señor presidente, desde estas juntas de trabajo a la fecha han transcurrido 
cinco meses sin tener todavía la reunión de evaluación sustantiva para 
conocer el estado en que se encuentran los puntos rojos agrarios. 
Asimismo, cabe señalar que resulta urgente una reunión de trabajo especial 
con el titular de la Sedatu, Román Meyer, para concluir los últimos trámites 
para obtener los títulos agrarios de los terrenos ejidales y comunales. 
Ante la incertidumbre jurídica, continúan las invasiones de predios y pozos 
de agua, así como la destrucción de sembradíos y tala ilegal de árboles, 
derivado del derribo de viviendas y homicidios dolosos, entre otros.  
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Señor presidente, los ejidatarios y comuneros confiamos en que, con 
voluntad política de su gobierno, podremos lograr la justicia que tanto 
hemos anhelado. 
ROSA ICELA RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ: ¿Puedo responder? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí. 
ROSA ICELA RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ: Gracias, señor presidente. 
Efectivamente, los hemos seguido atendiendo por parte de la secretaría 
este tema de Villa Nicolás Romero, de los campesinos. 
Se les ha atendido junto con el procurador agrario y estamos en espera de 
una reunión con el titular de Sedatu. 
¿Por qué Sedatu no ha atendido? 
Porque está haciendo la investigación, está… Son varios puntos los que 
necesita aclarar en esta reunión. Nos pidió tiempo para poderlo hacer en 
estas reuniones que han pedido por parte de los campesinos, por parte de 
los productores. 
El seguimiento lo tiene la Procuraduría Agraria. Es un tema que lleva 
muchos años, llevamos algunos meses y estamos seguros que va a poder 
tener alguna salida. Incluso se tuvo la reunión con usted, con los comuneros, 
con el fiscal del Estado de México, para otros temas. Sí estamos enterados, 
precisamente, de cómo va el asunto. 
Ahorita vamos a esperar a que termine la investigación por parte de la 
Sedatu y que puedan, podamos darles una fecha para tener esta reunión. 
No ha sido una omisión por parte del gobierno federal, ni siquiera del… Pero 
sí se necesita tiempo para tener toda la investigación a fondo de este 
problema, que data de 50 años, 60 años, más. 
Entonces se está atendiendo, presidente, y vamos a insistir con el 
procurador agrario que se dé los avances correspondientes. Pero con 
mucho gusto lo seguiremos atendiendo. 
INTERLOCUTOR: Muchas gracias. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Muy bien. 
https://www.youtube.com/watch?v=x_Ox0DzcmDQ 
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GIEV presentará su informe mensual el 27 de julio  
https://noticiasnrt.com/2023/07/26/giev-presentara-informe-mensual-el-27-de-julio/ 
Ciudad de México. - El Grupo interinstitucional de la estrategia nacional de 
protección para las mujeres, niñas, niños, adolescentes y adultas mayores 
que viven violencias basadas en el género (GIEV), presenta su informe 
mensual. Participarán el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, 
Daniel Octavio Fajardo Ortiz; la comisionada nacional para Prevenir y 
Erradicar la Violencia contra las Mujeres, Fabiola Alanís Sámano; el 
procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; y la presidenta del 
Instituto Nacional de las Mujeres, Nadine Gasman Zylbermann. 
TE PUEDE INTERESAR: “La violencia no va con la Cuarta Transformación”: 
Ebrard respalda a AMLO 
La conferencia se llevará a cabo el jueves 27 de julio, a las 13:00 horas. El 
evento será únicamente transmitido por redes sociales oficiales de la 
Secretaría de Gobernación.  
Las personas representantes de los medios comunicación que deseen 
participar en la sesión de preguntas y respuestas podrán hacerlo a través de 
este chat de información de la Secretaría de Gobernación. 
 
Tras 14 años de conflicto, pueblos ikoots de Oaxaca buscan 
salida terrestre para Santa María del Mar  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/tras-14-anos-de-conflicto-pueblos-ikoots-de-
oaxaca-buscan-salida-terrestre-para-santa 
Oaxaca. - Por primera vez en 14 años, las autoridades municipales y agrarias 
de San Mateo del Mar y Santa María del Mar se reunieron hoy en la ciudad 
de Juchitán, con la finalidad de tratar de resolver un añejo conflicto agrario 
que renació en 2017, por unas mil hectáreas.  
Derivado de ese lío agrario, comuneros de San Mateo del Mar cortaron los 
servicios de agua y electricidad a los pobladores de Santa María del Mar, a 
quienes también les cerraron el único acceso terrestre.  
Convocados por la Secretaría de Gobernación (Segob), el presidente 
municipal de San Mateo del Mar, Raúl Rangel; el agente de Santa María del 
Mar, José Juan Martínez; y la presidenta de San Dionisio del Mar, Sonia Luis 
Gallegos, expresaron sus deseos de vivir en paz.  
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El representante de la Segob en Oaxaca, José Carlos Fuentes Ordaz, 
acompañado del delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Gonzalo 
Villalobos, destacó la voluntad de las partes involucradas para mantener el 
diálogo y alcanzar acuerdos duraderos. Los representantes de Santa María 
del Mar señalaron que no tienen interés en volver a utilizar el camino de San 
Mateo del Mar, para llegar a Salina Cruz, como lo hacían antes, y pidieron 
que las autoridades comunales de San Dionisio del Mar, les permitan usar 
un camino alterno. 
 
Instala modulo el Registro Agrario  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/instala-modulo-el-registro-agrario/271123 
Coahuila. - En el Pueblo Mágico de Cuatro Ciénegas se realizó la entrega de 
documentos y trámites agrarios con el objetivo de ayudar a dar certeza 
jurídica a los ciudadanos. El evento estuvo avalado por el presidente 
Municipal Ingeniero Agrónomo Manuel Humberto Villarreal Cortez, y dio la 
bienvenida al Ingeniero José Abelardo Romo Torres encargado del 
Despacho de la Delegación del Registro Agrario Nacional en Coahuila así 
como a su equipo de trabajo. Se instaló una mesa de trabajo para brindar 
mayor explicación a los campesinos y parcelarios de municipios aledaños 
entre ellos de Ocampo, Lamadrid, Sacramento, Nadadores y Cuatro 
Ciénegas. Los asistentes pudieron hacer tan importantes trámites 
directamente con el Registro Agrario Nacional en el estado de Coahuila, y 
de la Procuraduría Agraria de Coahuila.  
El Director de Desarrollo Rural Luis E. Rodríguez Macías como responsable 
del evento que reunió a los parcelarlos, les agradeció por la asistencia. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Depuración ejidal, consecuencia del proyecto del Tren Maya, 
ocasiona la destitución del Comisariado Ejidal de Sabidos, en la 
zona de la Ribera del Río Hondo; ejidatarios inconformes 
acusan a la Procuraduría Agraria de afectar sus intereses  
https://noticaribe.com.mx/2023/07/26/depuracion-ejidal-consecuencia-del-proyecto-del-
tren-maya-ocasiona-la-destitucion-del-comisariado-ejidal-de-sabidos-en-la-zona-de-la-
ribera-del-rio-hondo-ejidatarios-inconformes-acusan-a-la-procur/ 
Quintana Roo. - Ante señalamientos de malas prácticas y de contubernio 
con las autoridades de la Procuraduría Agraria para afectar a los 
integrantes del ejido, ejidatarios de Sabidos acordaron la destitución de su 
comisariado ejidal, Alan Daniel Reyes Macias, durante una asamblea.  
Los inconformes señalaron a su autoridad ejidal de actuar junto a la PA para 
retirar los derechos a unos 151 ejidatarios con el argumento de no vivir en la 
comunidad, lo que generó la molestia de los asistentes. 
Expusieron que la PA pidió al delegado certificar que no eran avecindados 
con lo cual perdían sus derechos. Durante la asamblea extraordinaria, los 
ejidatarios inconformes solicitaron que se actué en contra del personal de 
la Procuraduría Agraria. Sin embargo, Porfirio Jimenes, representante de la 
Procuraduría Agraria, señaló que la asamblea no tenía validez y minimizó la 
situación al señalar que se trató sólo de un mal entendido y falta de 
comunicación, aunque reconoció que sí están realizando un programa para 
depurar a los ejidos en Quintana Roo. 
 
Tras casi dos meses de protesta, campesinos levantan bloqueos 
en Venustiano Carranza  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/campesinos-levantan-bloqueo-en-
venustiano-carranza-pese-a-falta-de-acuerdos-10440762.html 
Chiapas. - Después de semanas de bloqueos en varios puntos del municipio 
de Venustiano Carranza, la Organización Campesina Emiliano Zapata - Casa 
del Pueblo (OCEZ) ha decidido levantar las protestas en algunos sitios. Sin 
embargo, este levantamiento no se debe a acuerdos con instituciones 
públicas, sino a la urgente necesidad de los campesinos de trabajar en sus 
tierras para la siembra de maíz. La OCEZ Casa del Pueblo explicó que la 
decisión de levantar el plantón en algunos puntos no provino de la 
Asamblea General, sino que fue tomada por los propios barrios.  
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Ante la falta de respuesta por parte de los gobiernos federal y estatal para 
resolver el conflicto agrario en la comunidad Casa del Pueblo, que afecta a 
más de 18 mil hectáreas en controversia con la Alianza San Bartolomé de los 
Llanos, los campesinos decidieron reanudar sus labores agrícolas. El 
bloqueo, que se inició el 31 de mayo, fue acompañado por otro plantón que 
se instaló en Tuxtla Gutiérrez por la OCEZ Región Carranza, que duró hasta 
el día 10 de junio de este año. Los comuneros de Venustiano Carranza, a 
través de sus voceros, han dejado claro que su exigencia sigue en pie. 
Solicitan la intervención de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano; la Procuraduría Agraria; el Registro Agrario Nacional y el gobierno 
estatal para resolver el conflicto agrario. Además, hacen un llamado al cese 
de la agresión por parte de grupos armados y reiteran su solicitud de 
establecer una mesa de negociación con las autoridades estatales, al 
tiempo que piden que la protesta social no sea criminalizada. 
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Extensa área del “Parque Jaguar” de Tulum es reclamada por 
gente con supuestos documentos apócrifos  
https://www.cronica.com.mx/nacional/extensa-area-parque-jaguar-tulum-reclamada-
gente-supuestos-documentos-apocrifos.html 
Quintana Roo. - El proyecto federal “Parque Jaguar” ha sacado a relucir una 
serie de inconsistencias dentro de la región ubicada al norte de la cabecera 
municipal de Tulum, pues un grupo de desarrolladores yucatecos cuentan 
con títulos de propiedad de una extensión de tierras que según él gobierno 
del Estado son apócrifos. En 2005 esta gente aprovechó la desaparición del 
Infovir y la creación del Ipae para invadir el predio, entonces propiedad del 
gobierno estatal reveló el director general de la Agencia de Proyectos 
Estratégicos (Agepqroo), José Alberto Alonso Ovando.  
Por ello, se informó que este viernes llegará a Tulum el titular de la Sedatu, 
Román Meyer, a fin de iniciar con el proceso que destrabe este proyecto 
ideado por el gobierno de México. De acuerdo a la autoridad estatal, fue 
durante el proceso de cambio de poder entre Joaquín Hendricks Díaz y Félix 
González Canto cuando hubo una serie de irregularidades en la adquisición 
de tierras a través de títulos de propiedad apócrifos, los entonces 
representantes de dichas secretarias aprovecharon dicho cambio para 
beneficiar a decenas de colaboradores en el tema de títulos. 
 
Tren Maya es ecocidio y etnocidio contra el Pueblo Maya: 
sentencia tribunal internacional  
https://www.yucatan.com.mx/mexico/2023/7/26/tren-maya-es-ecocidio-etnocidio-contra-
el-pueblo-maya-sentencia-tribunal-internacional-421264.html 
Ciudad de México. - El Tribunal Internacional de los Derechos de la 
Naturaleza dictaminó que el Estado Mexicano cometió ecocidio y etnocidio 
con la construcción del Tren Maya, una de las megaobras del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. De acuerdo con el Tribunal, el proyecto de la 
4T violó los Derechos de la Naturaleza y los derechos bioculturales del 
Pueblo Maya además de vulnerarse los Derechos de la Madre Tierra. 
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La sentencia se hará llegar al Ejecutivo junto con las medidas reparatorias 
establecidas por el Tribunal Internacional. Este miércoles, el Tribunal 
Internacional concluyó que el Gobierno de México es responsable del 
crimen de ecocidio y etnocidio debido a que el proyecto del Tren Maya viola 
Derechos de la Naturaleza y los derechos bioculturales del Pueblo Maya. 
Sobre los Derechos de la Madre Tierra que la megaobra habría vulnerado 
están: derechos a la vida y a existir, a ser respetada, a la regeneración de su 
biocapacidad, a continuar sus ciclos y procesos vitales sin alteraciones 
humanas, al agua, la salud y a estar libre de contaminación y desechos 
tóxicos. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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